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EDITORIAL 

En la última semana, nuestras 
cámaras legislativas han 
debatido dos iniciativas de 

gran importancia para la estrategia 
nacional de seguridad. Primero 
se discutió y aprobó la iniciativa 
presentada por presidencia que tenía 
como objetivo incorporar la Guardia 
Nacional a la Secretaría de Defensa 
Nacional (SEDENA). La segunda, que 
ya se aprobó en San Lázaro y aún 
está por discutirse en el Senado, fue 
propuesta por una diputada priista y 
busca aumentar el tiempo dispuesto 
para que las Fuerzas Armadas puedan 
desempeñar labores de seguridad 
civil.

La primera iniciativa fue propuesta 
por Andrés Manuel López Obrador con 
el fin de cederle el control operativo y 
administrativo de la Guardia Nacional 
a la SEDENA. Esta iniciativa generó 
controversia pues representa un 
paso más hacia la militarización 
de la seguridad pública cuando el 
presidente, antes de llegar al poder, 
había prometido desmilitarizar al país.

De igual manera, la iniciativa 
presidencial fue criticada por ir en 
contra de la Constitución. Debido 
a que Morena y sus aliados ya no 
cuentan con mayoría suficiente para 
modificar la Carta Magna, la iniciativa 
propuesta por Palacio Nacional se 
limitaba a reformar cuatro leyes. 
Esto significó un abuso del Ejecutivo 
pues el texto constitucional establece 
que la Guardia Nacional tiene que 

estar sujeta a un mando civil. 
Incorporar la Guardia Nacional a la 
SEDENA sin modificar la Constitución 
significa atentar en contra el orden 
constitucional pues todas las leyes 
deben ser congruentes con ella.

De hecho, éste fue uno de los 
principales motivos por el cual el 
senador Ricardo Monreal, presidente 
de la Junta de Coordinación Política 
del Senado, se abstuvo en la votación 
de la iniciativa.

La segunda iniciativa no fue menos 
controversial. Propuesta por la 
diputada priista Yolanda de la Torre 
y respaldada por Alejandro Moreno 
y Rubén Moreira, esta iniciativa tiene 
la intención de prolongar el tiempo 
dispuesto para que los militares 
puedan desempeñar labores en las 
calles del país; se contempla retirarlos 
de estas tareas en el 2024, pero, si se 
aprueba la incitativa, se haría hasta el 
2028.

El debate que pudo existir en torno 
a esta iniciativa se vio manchado 
debido a que, el mismo día que fue 
presentada, la gobernadora Layda 
Sansores anunció que detendría las 
hostilidades en contra del dirigente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, en 
su programa “Los Martes del Jaguar”. 
Por lo anterior, más de uno se quedó 
con la idea de que “Alito” Moreno 
nuevamente utilizó al Revolucionario 
Institucional para obtener beneficios 
personales. En este caso, relativos 

URGENTE DEBATE A LA ALTURA
DE LAS CIRCUNSTANCIAS 
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a impunidad en su favor y a la suspensión de la 
persecución política dispuesta en su contra por el 
gobierno campechano.

Las reacciones a esta segunda iniciativa no se 
hicieron esperar. El PAN y el PRD suspendieron 
temporalmente la alianza “Va por México” (PAN, 
PRI, PRD) y amagaron con terminarla de forma 
definitiva si el PRI no reconsideraba su postura. 
Por su parte, la bancada priista en el Senado se 
posicionó en contra de la iniciativa y dispuso 
votarla en contra por significar un acto de 
militarización.

Esta iniciativa ya fue aprobada en la Cámara 
de Diputados con el voto de la mayoría de los 
diputados del PRI, Morena, el PVEM y el PT. Ahora 
le tocará al Senado discutirla y parece que en esta 
cámara no se conseguirán los votos suficientes 
pues no cuenta con el apoyo de los senadores 
priistas. Dado que se pretenden modificar 
preceptos constitucionales, se requiere de una 
mayoría calificada que no tienen Morena y sus 
aliados.

Por otro lado, hay que esperar la respuesta del PAN 
y el PRD pues, según advirtieron en estos días, que 
la bancada priista votara a favor de la iniciativa 
en San Lázaro era suficiente motivo para terminar 
definitivamente con la alianza “Va por México”.

Las 2 iniciativas que se han discutido en nuestras 
cámaras legislativas durante la última semana 
proponen cambios trascendentales a la estrategia 
de seguridad. Es cierto que militarizar este tema 
representa grandes riesgos para la población, 
especialmente en materia de Derechos Humanos, 
pero también es cierto que la crisis de inseguridad 
que atraviesa el país hace que haya espacio para 
su consideración. Esperemos que la discusión del  
tema se dé en un marco de legalidad y esté lejos 
de intereses particulares ya que su importancia 
amerita la mayor seriedad posible.
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Una fotografía de ex dirigentes estudiantiles 
casi todos afines al PRI y varios próximos 
a irse a Morena (si no es que ya están 

totalmente integrados en ese equipo), dio mucho 
de qué hablar en círculos de la comentocracia, 
atribuyendo su prematura convocatoria (suele 
ser en febrero) y la buena y nutrida asistencia, a 
un legislador que, según otros, no tiene nada que 
ver en la organización del encuentro. De todos 
modos se sabe que el señor Mario Peraza es muy 
aventado, audaz y echado para adelante. 

Por cierto, los fans del PRI disfrazados de 
morenistas, andan promoviendo a Liborio Vidal 
—el que no es indígena— como una opción más 
para que AMLO y su partido ganen la gubernatura 
de Yucatán.  Vaya que andan desatados: aseguran 
que por ser amigo del peje, con eso les basta para 
ser considerado de izquierda, capitalista pero al 
fin de izquierda.

Solo hay que decirles que si para el presidente 
hubiera un favorito ese no sería el amigo Libo 
sino la amiga de ambos: Alpha Tavera, ex edil 
de Valladolid, la nueva dirigente de Morena en 
Yucatán.

Lo que ya se esperaba finalmente comienza a 
trascender:  No hay un peso para Yucatán en el 
nuevo presupuesto 2023 que mandó la SHCP a la 
Cámara de Diputados. 

No hay para seguridad pública. No hay para 
mantener todas las carreteras federales, tampoco 
se autorizó partida para el anillo periférico.

No hay dinero para el puerto de altura (pero no 
tenía que haberlo) pero tampoco para el gasoducto 
y ni que decir de las plantas de la CFE: no aparecen 
hasta ahora en el paquete.
Nada nuevo. Yucatán otra vez se quedará sin 
apoyo federal. 

Ah por cierto, en Tulum tampoco habrá aeropuerto. 
Ni un peso suelta el peje. Todo se lo queda para 
continuar consiguiendo votos.

Pero los morenistas saldrán a decir lo contrario: 
dirán que hay mucho dinero para el tren maya, 
que hay mucho dinero para los adultos mayores, y 
más para los futuros nuevos votantes, esos que ni 
estudian ni trabajan ni falta que les hace.

Los empleados del peje dirán que hay dinero para 
los papás vía el programa la escuela es nuestra, 
ese que no sirve para pintar los centros escolares, 
ni para reparar sillas y mesabancos sino solo para 
comprar el amor y el cariño hacia amlo. Obvio 
también hay dinero para los morenistas vía su 
nueva dirigencia. 

El paquete presupuestal de 2023 le garantiza a 
Morena que en Yucatán el gobernador Mauricio 
Vila se vea acotado, sin margen de maniobra y 
mucho sin recursos para hacer campaña. Ni falta 
que le hace. El gober no irá en la boleta.

Hablando del presupuesto que no tendrá 
Yucatán en 2023, tuvo que salir la presidenta de 
Coparmex, Beatriz Gómory para dejar en claro 
que la 4T no le ha cumplido al estado con ninguno 
de los proyectos ofrecidos; ni hay astillero, ni 
gasoductos ni plantas de la CFE ni nada y si hay 
fuertes recortes al presupuesto del estado. 
Solo que los diputados federales que lo podrían 
denunciar andan ocupados en “cambios de 
horario”, en ver a qué partido saltan para salvarse 
de la debacle que viene, y o en salir candidatos o 
candidatas en 2024, aunque sea sin dinero.

Don Rogerio Castro sigue yendo de estación de 
radio en estación de radio, intentando usar su 
encargo para promoverse. Nada nuevo. Eso hacen 
todos los que son políticos y a la vez funcionarios. 
No tienen que ser de Morena. Lo que si no queda 
claro es por qué pasa tantos días en Yucatán si 
su cargo es en el plano nacional. ¿O será que ya 
se mudó su oficina en el infonavit en CDMX a la 
ciudad de Mérida? 

Cuenta la leyenda que entre los comentarios en 
corto de don Rogerio está uno muy recurrente: 
“que alguien me haga caso”. Y todo porque parece 
que ni lo ven ni lo oyen.

Especial  / La Revista 
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El que sigue cabalgando en caballo de hacienda 
es Joaquín Díaz Mena y aún le espera un largo año 
de precampaña. Solo sus amigos de partido pueden 
obstruir su camino. En eso andan. 

Ya que hablamos de causantes de tropiezos, don 
Mario Peraza está imbatible. Junto con doña Carmen 
Navarrete andan desatados en campaña por 
posicionarse como líderes dentro de Morena aunque 
sean del Verde. O del PRI. ¡Qué caray !

A varios comunicadores ya les quedó claro que el 
PRI o un ala de ese partido, irá con el Verde y este 
a su vez en mancuerna con Morena. Ya compraron 
el discurso que repiten los que saben. La gente 
no entiende de esto y de eso se aprovechan los 
tricolores porque sin que nadie lo perciba, ese 
partido se logrará colar en el poder para “recuperar” 
el estado. Al frente está Rolando Zapata y su ejército 
de activistas y ex funcionarios ya en el partido de 
AMLO. 

No haremos caso a los que buscan abanicar el 
desastroso pleito entre una secretaria del gobierno 
de Yucatán y un ex funcionario del PRI y ex candidato 
de Movimiento Ciudadano. A propósito, la secretaria 
reveló que tiene 14 perros que mantener. 

En asuntos sin remedio, lo que Alejandro Moreno 
hizo en contra de la Alianza Va por México y en favor 
del Ejército y de su jefe supremo, en realidad fue una 
especie de ofrenda de este dirigente priísta para con 
el presidente López Obrador, quien anhelaba ese 
inesperado obsequio: acabar con la posibilidad de 
que vayan unidos PAN, PRD con el PRI lo que ponía 
en riesgo el triunfo de Morena en las votaciones 
presidenciales. 

Ya solo falta que le den una embajada a Alito para 
que sea perfectamente premiado como pasa con los 
gobernadores que lograron que gane Morena en sus 
estados. Sin importarles claro, que a sus estados se 
los cargue el payaso.

A propósito, los enemigos que tuvo Carlos Joaquín 
para que el PRI no lo postule hace seis años, 
finalmente tuvieron razón. Hoy se confirma por qué 
no era un tipo confiable. Claro, ellos tampoco.

Se celebró el día del locutor en Yucatán… con 
algunos festejos, discursos y convites —entre 
ausencias y presencias—, como en sus mejores 
tiempos. Se agradece que ya no sea necesario saber 
leer y escribir para hablar frente a un micrófono. Eso 
hace que el pueblo bueno y sabio entienda mejor lo 
que dicen en algunos programas. El presidente ha 
puesto el ejemplo de lo que es usar lenguaje simple 
y llano. Y también logró que las ofensas se escuchen 
normales.

Los tremendos y diarios aguaceros han confirmado 
que en Mérida nada ha cambiado: se siguen 
anegando las mismas calles y avenidas y nadie en 

la Comuna parece querer —aunque sea— medio 
resolver, las inundaciones en las calles cercanas al 
mercado San Benito. Ni media obra de drenaje se 
hace en esa zona, confirmando que el Alcalde está 
solo y su alma: el titular de Servicios Públicos es el 
peor que haya tenido la ciudad de Mérida; no recorre 
la ciudad, ni encara viejos problemas ni tampoco 
prioriza sectores. Quizá por eso Renán no se ha 
vuelto a poner ni sus botas de hule ni su impermeable 
amarillo —cuando menos— para tomarse la foto 
rodeado de pipas y de trabajadores desaguando 
calles del centro. Prefiere irse a Alemania y “colladito 
calladito” quedarse en su oficina. Luego culparán a 
AMLO cuando Morena les pase encima.

Próximos a tomarse la foto en el béisbol en sus 
cómodos palcos del Kukulkán, están varios políticos 
yucatecos que quieren colgarse de los Leones 
enrachados para intentar ser populares. Incluso 
los “yucafalsos” —aquellos defeños que simulan 
integrarse comiendo cochinita luciendo zapatos 
tenis blancos y calcetines negros hasta la rodilla un 
sábado o domingo— ya están listos para disfrazarse 
de melenudos.

Doña Dulce Sauri oradora invitada en el Cabildo 
Meridano en la ceremonia del Grito de Independencia, 
causó una buena impresión para propios y extraños 
desde el punto de vista de la corrección política. 
Para algunos el PRI se reposiciona con estas figuras 
aunque su presidente nacional se haya empeñado 
en hundirlo. Y de paso el aspirante panista busca 
aliadas y aliados. 

Solo algunos veteranos panistas se acuerdan de que 
Doña Dulce Sauri renunció al gobierno interino que 
ocupaba, semanas antes de que llegara Luis Correa 
a la alcaldía. Se supone que en aquellas elecciones 
triunfó Orlando Paredes y desde la ciudad de México 
se resolvió que fuera el entonces panista quien 
ocupe la mini alcaldía de 18 meses. Ya nadie se 
acuerda de la esquina de la democracia allá en la 
Petronila. 

Antes de despedirnos y siempre en asuntos 
asombrosos, causó muchas habladurías ver a Cecilia 
Patrón tan cerca de Angélica Araujo en la portada 
de una revista. Aparte de eso, se ha visto a la ex 
alcaldesa interesada en colaborar con las futuras 
autoridades de Mérida y del estado, sin inmiscuirse 
en política. Hablamos de los panistas, claro. Su 
vena de arquitecta le vale para apoyar proyectos 
que lidera Renán Barrera y que continuaría la hoy 
secretaria general en caso de ser electa su sucesora, 
e incluso este funcionario le ha tendido un puente 
(lazo de cordialidad) desde que la invitó a su primer 
informe. Políticos al fin.

La Revista Peninsular cumplió años  de fundada y 
desde aquí mandamos una felicitación a quienes 
a lo largo de estas décadas hicieron posible que 
saliera a la luz. ¡ Adelante ! Y muchas gracias.
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-No me sorprende que los temas más discutidos en los últimos días tengan que 
ver con la seguridad y la impartición de justicia pues los niveles de violencia 
en el país ya son insostenibles; solo hay que ver lo que sucedió esta semana 
en Veracruz o hace un mes en Jalisco, Chihuahua y Guanajuato. –comentó a 
los presentes la periodista para continuar la plática de esta semana con los 
amigos de siempre en el Balmoral- La militarización no es mi opción favorita, 
pero entiendo que el gobierno la vea como la medida más adecuada dada su 
incapacidad para disminuir desde las secretarías los índices de inseguridad. 

-A mí me parece que sería un error pues desde hace más de 10 años los 
gobiernos federales han optado por un enfoque militar para la estrategia de 
seguridad y aún no se resuelve el problema. No sólo eso, sino que también se 

-La discusión del poder legislativo sobre 
las iniciativas de la Guardia Nacional

Por Baltasar Barbolla

EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN, ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
CHARLANDO CON EL SENADOR RICARDO MONREAL.,

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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pone en situación de vulnerabilidad a 
la población pues aumenta el riesgo 
de abusos por parte de las Fuerzas 
Armadas debido a que su formación 
castrense tiende a ser incompatible 
con labores civiles. –observó el 
político- Por esto, no estuve de 
acuerdo con que se haya aprobado 
en la Cámara de Diputados y en el 
Senado la iniciativa que propuso 
el presidente López Obrador para 
otorgarle a la Secretaría de Defensa 
Nacional (SEDENA) la operación 
y administración de la Guardia 
Nacional. 

-Es muy acertado tu comentario, 
amigo político. Particularmente 
después de que trascendiera 
en medios de comunicación 
que elementos del Ejército 
presuntamente mataron a una niña 
de 4 años en Tamaulipas la semana 
pasada. –dijo la empresaria

-Como bien dijo nuestro presidente, 
estos casos son excepciones. –
intervino el consultor- Además, 
recordemos que el Ejército ha 
mejorado en los últimos años, por 
lo que hoy podemos confiar más en 
nuestras Fuerzas Armadas para llevar 
a cabo éstas responsabilidades. Sin 
duda, la Guardia Nacional se verá 
beneficiada por estar bajo el mando 
de la SEDENA pues de esta manera 
se podrá garantizar su orden, 
disciplina e incorruptibilidad, todas 
características esenciales para el 
combate contra la delincuencia.

-Así es, amigo consultor. –asintió el 
analista- De hecho, en una plática 
que tuvo con los senadores de 
Morena, el secretario Adán Augusto 
López justamente hizo hincapié en 
que el Ejército de hoy no es el mismo 
de antes. Asimismo, reconoció 
que la crisis de inseguridad va en 
aumento por lo que era necesario 
que la SEDENA asumiera el mando 
de la Guardia Nacional y lamentó que 
esto fuera necesario debido a que 
gobiernos anteriores no fortalecieron 
las capacidades de las corporaciones 
policiales. 

-El gobierno federal podrá tener 
sus motivos, pero eso no justifica 
haber actuado en contra de nuestra 
Constitución. Recordemos que, para 
incorporar la Guardia Nacional a la 
SEDENA, la iniciativa del presidente 
propone modificar 4 leyes: la Ley 
Orgánica de la Administración 

Pública Federal, la Ley de la Guardia 
Nacional, la Ley Orgánica del Ejército 
y Fuerza Aérea Mexicanos y la Ley 
de Ascensos y Recompensas del 
Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos. 
Sin embargo, era también necesario 
modificar la Constitución pues en ella 
se establece que la Guardia Nacional 
debe tener un mando civil. Al hacer 
que las leyes ahora digan que tendrá 
un mando militar sin modificar la 
Carta Magna, se transgrede el texto 
constitucional. –explicó la abogada

-Entiendo que ese fue el motivo por 
el cual Ricardo Monreal, titular de la 
Junta de Coordinación Política de la 
Cámara Alta, se abstuvo en la votación 
de esta iniciativa, ¿no? –preguntó 
sin esperar respuesta el escritor- Si 
mal no recuerdo, señaló que está en 
contra de la militarización y de que no 
se cumplieran las formas legislativas 
correctas para evitar caer en actos de 
inconstitucionalidad. Esta postura, 
por cierto, hizo que el presidente 
comentara que el senador tenía la 
libertad de actuar como quisiera, 
pero al abstenerse avaló falsedades, 
hipocresías y al conservadurismo 
político. 

-Considero prudente la forma en 
cómo actuó el senador Monreal pues 
se mostró congruente con la postura 
que ha procurado en los últimos 
años sobre garantizar el respeto a 
la Constitución y la autonomía de 
poderes. –opinó el editorialista- 
Por su parte, los legisladores de 
oposición se tuvieron que resignar 
en la votación de las cámaras, pero 
le apostaron a que el caso llegue 

LAYDA SAN-
SORES SAN 
ROMÁN, 
GOBERNADORA 
DE CAMPECHE.
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CONTACTO

eventualmente a la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y esta haga valer la Carta Magna. 

-Eso es con respecto a la iniciativa presidencial. –expresó 
el político- Ahora bien, la otra iniciativa que se discutió en 
éstos días y que también tiene que ver con la seguridad 
es la que presentó la diputada priista Yolanda de la Torre. 
Con esta, la legisladora del tricolor propuso aumentar el 
tiempo en el que los militares estarán en la calle hasta 
el 2028; actualmente, el marco legal indica que deben 
regresar a sus cuarteles en el 2024.

-Según la diputada de la Torre, la iniciativa busca brindar 
estabilidad al país al permitirle a las Fuerzas Armadas 
que desempeñen trabajos civiles por más tiempo. No 
obstante, sus intenciones están en duda pues, el mismo 
día que se presentó, la gobernadora Layda Sansores 
dio a conocer que no mostraría más audios de Alejandro 
Moreno, dirigente nacional del PRI, en su programa de los 
martes. Esto nos hace pensar que el verdadero objetivo 
de la iniciativa es que “Alito” Moreno pueda comprarle 
impunidad a Morena, especialmente cuando consideramos 
que el PRI se había mostrado en contra de la militarización 
en las últimas semanas. 

-Fue muy evidente. –señaló la periodista- Tan fue así que 
Marko Cortés decidió cortar relaciones con Alejandro 
Moreno lo cual rompe aún más la alianza “Va por México”. 
Incluso los mismos priistas lo rechazaron, lo cual se pudo 
ver en que la bancada del PRI en el Senado dijo que no 
apoyaría la iniciativa de Yolanda de la Torre; se comenta 
que incluso pidieron la renuncia del dirigente nacional. 
De hecho, hay dudas sobre si se aprobará la iniciativa en 
el Senado pues, sin el respaldo del PRI, difícilmente se 
conseguirá la mayoría calificada que se necesita.
-No cabe duda de que tanto la estrategia de seguridad 
nacional como el escenario político cambiaron bastante 

en estos días. Las próximas semanas serán clave para 
ver cómo se asientan estos cambios. –concluyó la 
empresaria- Estaremos al pendiente, ¿verdad?

.  .  .

-Baltasar, vi una imagen en redes sociales sobre la historia 
de La Revista Peninsular, medio en el publicas partes 
de las conversaciones que tenemos semana a semana 
desde hace ya muchos años. Me dio gusto ver la foto de 
don Eduardo R. Menéndez Rodríguez, quien en 1988 fue 
el que inició dicho semanario de información y análisis 
político en Mérida, si no me equivoco, durante el gobierno 
de Víctor Manzanilla Schaffer. –comentó el editorialista.

-Así es, amigo editorialista. Ya son más de 30 años desde 
que don Eduardo, en congruencia con el legado periodístico 
de su familia, inició con La Revista Peninsular. Después 
de problemas internos, agresiones externas y muchos 
obstáculos, hoy este medio se ha consolidado como una 
empresa y espacio legítimo de expresión a nivel regional. 
Para lograr salir avante ante estos retos, le ayudó rechazar 
propósitos mezquinos e intereses obscuros para mejor 
enfocarse en ser un proyecto de auténtica comunicación 
social que apoye a la sociedad, a la libertad y a la verdad. 

-Hablas con mucha razón, Baltasar. –retomó el 
editorialista- Sin duda, La Revista Peninsular hoy está 
en buenas manos con Rodrigo Menéndez Cámara como 
Director General, quien después de 3 décadas mantiene 
los principios, valores y compromisos que dictó su padre. 
Si continúa así, como seguro será, continuará siendo una 
lectura obligada para quienes les interese el análisis 
político en el sureste del país. 

MARKO CORTÉS DECIDIÓ CORTAR RELA-
CIONES CON ALEJANDRO MORENO.

DON EDUARDO R. MENÉNDEZ RODRÍGUEZ, 
FUNDADOR DE LA REVISTA PENINSULAR.
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Para entender mejor 
el cambio de actitud 

de López Obrador sería 
conveniente que hiciera 

pública toda la carta 
de Biden y no solo una 

parte de la misma.

El  22 de julio pasado, en Puerto 
Vallarta, el reportero Miguel Arzate 
le preguntó al presidente Andrés 

Manuel López Obrador, durante su 
conferencia de prensa que ese día 
ofreció en esa ciudad, lo siguiente: “Ayer 
nos adelantaba que, en estas consultas 
sobre el tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá, va a participar Jesús 
Seade (…) ¿cuál será la estrategia que 
tendrá Jesús Seade en estas consultas?”

La respuesta de AMLO, como tantas 
que acostumbra a dar, fue extensa, de 
1247 palabras que pronunció en casi 19 
minutos y medio. Y también, como suele 
ocurrir con frecuencia, no respondió la 
pregunta que se le hizo.

Empezó diciendo que “no hay ninguna 
violación al tratado, que le quede la 
tranquilidad al pueblo de México que 
no estamos incumpliendo ningún 
compromiso”. Luego habló de muchas 
cosas, pero de Seade se refirió solo 
dos veces vez al decir que “Cuando 
Jesús Seade me informa de que hay 
esta propuesta [del T-MEC], le pido que 
venga a México y se analiza el capítulo 
que ya habían aceptado las autoridades 
mexicanas en ese entonces…”. Luego 
explicó que se opuso a lo que para él 
era entregar la soberanía de la nación 
sobre sus recursos y la manera en que 
finalmente quedó redactado el T-MEC 
para protegerlo de un “un legado 
de traición a México, que ya habían 
negociado” los representantes de 

Enrique Peña Nieto. Concluyó diciendo 
que “Ayer le pedí yo a Jesús que lo diera 
a conocer, a ver si hoy se puede, de cómo 
estaba esto que quedó así”.

Casi al finalizar su respuesta dijo: “Yo 
voy a aprovechar a informar el día 
16 de septiembre, el día de nuestra 
independencia, sobre este asunto. No 
vamos a informar antes, ese día (…) 
vamos a llevar a cabo el desfile militar 
conmemorativo y ahí vamos a fijar 
nuestra postura sobre este asunto. Pero 
no vamos a ceder, porque es un asunto 
de principios, tiene que ver con nuestra 
soberanía”.

Curiosamente, Andrés Manuel cambió 
de opinión y dijo en su conferencia de 
prensa que “… no voy a referirme el 16 a 
ese tema, voy a hablar sobre la paz en el 
mundo y sí voy a hablar sobre la postura 
de México sobre la guerra de Rusia y 
Ucrania, y voy a presentar una propuesta 
a Naciones Unidas para conseguir la 
paz”. Aparentemente una carta que le 
envió el presidente estadounidense Joe 
Biden influyó en su decisión.

Al referirse a dicha carta explicó que 
“hay un tono distinto, una actitud de 
respeto; mejor dicho, es la reafirmación 
del respeto a nuestra soberanía. Y lo que 
sucedió con lo de la consulta, el tono, 
el modito, diría el presidente Cárdenas, 
pues no fue el más diplomático ni lo que 
merecemos. Entonces, se entendió de 
que no es por ahí, de que tenemos que 
hacer un esfuerzo todos para mantener 
buenas relaciones. Y hay disposición 
del presidente Biden, les explicaba, les 
di a conocer un pedazo de la carta. Y 
nosotros también estimamos la actitud 
respetuosa del presidente Biden y por 
eso pues no tiene caso seguir alentando 
diferencias”.

¿Para entender mejor su cambio de 
actitud, no sería conveniente que el 
presidente hiciera pública toda la carta 
de Biden y no solo una parte de la misma? 
Porque, francamente hablando, su giro 
de 180 grados resulta inexplicable y no 
puede deberse solo a que Biden utilizó 
un tono o un “modito” que le agradó, muy 
diplomático como el que él merece.

OPINIÓN

La carta de Biden y 
el giro de 180 grados de AMLO

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

Los ocho órganos autónomos 
constitucionales del gobierno federal 
han sufrido una embestida presidencial 

desde las mañaneras. Insultó a sus 
directivos, ofendió a quienes los integraban 
y logró que muchos de ellos huyeran 
despavoridos cuando los acusó de corruptos 
y de saqueadores de los bienes públicos.

Su argumento es que le cuestan mucho al 
pueblo de México para los resultados que 
dan; lo mismo dijo de los fideicomisos y de 
muchos otros fondos de los que se engulló 
el presupuesto sin que, hasta hoy, haya 
información confiable de su destino.

Como nunca, México tiene hoy en la 
presidencia a un personaje que no sólo 
miente descaradamente sino que usa todo 
el poder del estado mexicano para aplastar a 
quien no se le somete, a quien no se le suma 
y le da la razón y no se doblega para aliarse a 
la Transformación de Cuarta que su gobierno 
pregona sin el aval de los resultados logrados 
hasta ahora.

Con esos 8 billones de pesos autorizados 
para el presupuesto 2023, López Obrador 
habrá manejado en cinco años de su gestión 
33 billones de pesos, más o menos, además 
de los recursos de los fideicomisos y varios 
miles de millones más producto de penas 
y sanciones, pero él sigue hablando de 
austeridad y de que acabó la corrupción 
mientras los casos de desvíos, como el de 

Segalmex y las compras directas, surgen 
todos los días para acreditar la mentira.

La embestida del presidente ha sido contra 
el INAI, la CRE, la Cofece, el IFT, el Coneval, 
el INEGI y el INE, entre otros. Todos han sido 
presionados, han cambiado sus órganos de 
gobierno, han entrado gente afín al presidente 
o, como el INE, sostienen una batalla que aún 
no  pierden pero que podría dar al traste a 
esas oficinas creadas al calor del Tratado de 
Libre Comercio y la presión ciudadana.

Para más de uno es sencillo decir que 
se vendieron, que traicionaron, que les 
permitieron la impunidad y otras lindenzas 
cuando la realidad es que muy pocos 

México tiene hoy en la presidencia a un personaje que no sólo 
miente descaradamente sino que usa todo el poder del estado 
mexicano para aplastar a quien no se le somete.

De embestidas 
presidenciales
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mexicanos pueden contra la embestida del poder 
presidencial. Ni uno, dirían los más enterados.

La realidad es que no veo a mucha gente 
preocupada por el agresor que despacha en palacio 
ni por el uso de todos los recursos y poderes del 
Estado para embestir a adversarios políticos, a 
quienes discrepan con el discurso presidencial o 
simplemente contra quienes no se doblegan ante 
las pretensiones presidenciales.

Gobernadores como Cuitláhuac García, de Veracruz; 
Layda Sansores, de Campeche; Claudia Sheimbaun, 
de Ciudad de México; no dudan en dejarse usar 
por el poder presidencial contra los enemigos 
del actual régimen. Basta una instrucción y el 
despliegue del poder del Estado se habilita para 
doblar al renuente, al traidor, al apátrida que se 
atreve a desobedecer o discrepar del líder de la 4T.

Hoy, el enemigo o adversario de moda es Alejandro 
Moreno. Más de una vez he dicho que el ex 
gobernador de Campeche ha hecho muchas cosas 
que yo no sé si me hubiera atrevido a hacerlas; 
otras que en verdad son muy polémicas y unas 
más que han provocado reacciones encontradas 
o hasta adversas entre quienes las escuchan o 
atestiguan.

Moreno se había convertido en la voz más clara y 
más confrontada con el presidente a partir de una 
amenaza formal y oficial que derivó luego de la 
votación en contra de los priistas oponiéndose al 
proyecto presidencial sobre energía eléctrica.

La realidad, la propuesta era insalvable no 
sólo porque era retrógrada sino porque las 
implicaciones legales que hubieran traído quizá 
hubieran provocado el fin del tratado de libre 
comercio, cosa que no sabemos si sucederá ante la 
cascada de modificaciones legales a los acuerdos 
contraídos con antelación a este gobierno.

El pecado de Moreno es haber avalado una 
propuesta de una diputada federal que propone 
que la Guardia Nacional siga siendo acompañada 

por el Ejército por cuatro años más después de su 
vencimiento en 2024.

¿Error de cálculo?, ¿cálculo medido?, ¿prueba 
de fuego a la alianza?, ¿favor al presidente? 
No creo que haya nadie que lo pueda asegurar 
precisamente porque sólo lo saben quiénes lo 
acordaron, pero si algo le metió ruido al tema fue 
el abrazo con el secretario de Gobernación en el 
momento en que pasó.

Hay que decirlo: nadie en este gobierno está exento 
de que le finquen responsabilidades legales usando 
métodos  atrabiliarios. Rosario Robles es el claro 
ejemplo porque hasta una licencia le falsificaron 
para mantenerla en prisión preventiva.

Como hemos visto, el presidente no se tienta el 
corazón para actuar hasta contra quienes han sido 
sus colaboradores, entonces ¿qué no hará contra 
sus opositores?

El riesgo como país es muy grande, el talante 
autoritario del presidente nos fuerza a ver que 
él está dispuesto a todo con tal de hacer su 
voluntad, de cumplir sus deseo y de concentrar el 
máximo poder posible, incluso pasando sobre la 
Constitución como ha quedado más que claro con 
aquello de que “no me vengan con que la ley es la 
ley”.

Andrés Manuel tuvo todo el poder y la legitimidad 
para convertir a México en el mejor país de 
Latinoamérica, el problema parece claro o no 
supo cómo o jamás tuvo un proyecto de nación 
al que ceñirse. Algo así como lo que sucede en 
sus proyectos faraónicos: ninguno tiene proyecto 
ejecutivo.

Al final, el presidente y sus seguidores tendrán 
claro que de eso de gobernar no es un asunto “de 
sentido común” y que el desprecio al conocimiento 
y a la ciencia tiene un costo que, por desgracia, 
todos pagaremos en este país, el que tendremos 
que reconstruir después del 2024.
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“El ejército es pueblo uniformado”, así lo ha dicho en 
innumerables ocasiones el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, cuya iniciativa para 

incorporar a la Guardia Nacional a la SEDENA fue aprobada 
por las cámaras de senadores y diputados.

El titular del ejecutivo nacional quien antes de asumir el 
poder criticaba la presencia del ejército y Marina en las 
calles de las principales ciudades mexicanas con el fin 
de coadyuvar al combate del crimen organizado y por 
ende disminuir las cifras de homicidios, secuestros y 
extorsiones, dio marcha atrás cuando -dijo- “vi el regadero 
que me habían dejado”.

Ya en su cuarto año de gestión al frente del poder ejecutivo 
nacional el mandatario tabasqueño no tan solo dejó a 
la milicia y marinos en las calles, sino que les encargó 
la realización de varios proyectos de infraestructura 
considerados prioritarios para su gobierno, y de manera 
paralela dio paso a la creación de la llamada Guardia 
Nacional (GN), organismo encargado de fortalecer labores 
de prevención y de seguridad interior en todos los estados 
de la república.

De acuerdo con las cifras, la Secretaría de la Defensa 
Nacional tiene aproximadamente 321 mil elementos 
divididos de la siguiente manera: 165 mil en el ejército y 
fuerza aérea, además de unos 52 mil integrantes en la 
Secretaría de Marina y a estos se  suman - en palabras del 
presidente- 100 mil elementos de la nueva y llamada GN.

En sus conferencias mañaneras López Obrador ha 
reiterado que el objetivo, al concluir su gestión, es que 
la GN cuente con 150 mil elementos que recibirán la 
capacitación adecuada por parte del personal de la 
SEDENA. Al respecto, el general secretario de la la SEDENA, 
Luis Crescencio Sandoval González ha dicho públicamente 
que la formación de los integrantes de la GN no es igual a 
la formación de los integrantes de las fuerzas armadas.

No obstante, aseguró que en los planes y programas de 
estudio y formación hay elementos que bien pueden 
aplicarse en la preparación de los miembros de la GN 
sin que esto implique tener, digamos, más soldados. El 
presidente, por su parte, ha justificado que la decisión de 
incorporar a la GN a la SEDENA es para asegurar que no se 
corrompa como ha sucedido con corporaciones policiacas 
en administraciones pasadas.

El presidente López Obrador niega de manera categórica 
que su intención sea militarizar al país tal y como sucede 
en otras latitudes donde hechos similares terminan con 
golpes de Estado encabezados precisamente por los 
militares quienes someten con el rigor de “la bota” a la 
población, sin distingos y sin posiciones. La milicia, como 
podemos ver cuál es su función citaremos como ejemplo 
lo que está sucediendo entre Rusia y Ucrania, hasta hace 
unos años ambos integrantes de la URSS, y donde, además 
de la dolorosa pérdida de uniformados por ambos lados 
la población se convierte literalmente en el jamón del 
sandwich, y evidente en la carne de cañón en esta y en 
cualquier otra conflagración bélica.

En síntesis, la cúpula del ejército mexicano y las fuerzas 
armadas y de la marina tienen ya el control de la GN, los 
legisladores así lo decidieron con sus votos y el presidente, 
incluso, agradeció este gesto según aseveró enfocado a 
la seguridad, la paz y la viabilidad democrática presente 
y futura de México. El general Sandoval González, por su 
parte, tiene hoy un rol, tal vez el más importante, en la 
historia del México contemporáneo.

OPINIÓN

A prueba la Lealtad 
de las Fuerzas Armadas

Por Marco A. Cortez Navarrete

El general Luis Crescencio Sandoval González 
tiene hoy un rol, tal vez, el más importante en 

la historia del México contemporáneo.
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EspecialEspecialESPECIAL

El Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, participó en el 
foro “Federalismo fiscal, gasto 

federalizado y proyectos locales 
para el desarrollo nacional” que 
convocó la Cámara de Diputados de 
la LXV Legislatura, en donde expuso 
la necesidad de otorgar mayores 
recursos a las ciudades capitales, 
porque concentran el mayor número 
de habitantes que demandan más 
acciones de vivienda, servicios 
públicos y más paz social.

Como presidente de la Asociación 
de Ciudades Capitales de México 
(ACCM), Barrera Concha recordó que 
la agrupación representa a más de 
20 millones de mexicanos que viven 
en 21 urbes capitales, que requieren 
un mayor techo presupuestal para 
atender no sólo las necesidades de 
la ciudadanía, sino también para 
impulsar el desarrollo económico tras 
la pandemia de Covid-19.

Especial / La Revista 

LIDERAZGO
El Alcalde Renán Barrera expone ante la 
Cámara de Diputados las necesidades 

presupuestarias de 20 millones de mexicanos

EN REPRESENTACIÓN DE LA ASOCIACIÓN DE CIUDADES 
CAPITALES DE MÉXICO SEÑALÓ LA IMPORTANCIA DE DOTAR 
A LOS MUNICIPIOS DE PROGRAMAS PRESUPUESTALES PARA 

ATENDER TEMAS RELEVANTES.
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“Celebro este ejercicio democrático 
y apertura, que se inscribe en el 
contexto del presupuesto de egresos 
de la federación (PEF) 2023, porque 
esta reunión nos confirma el interés 
que tenemos todos los órdenes de 
gobierno, el federal, los estados 
y los municipios, para atender las 
necesidades más sentidas por la 
ciudadanía”, expresó.

En este foro que presidió la Diputada 
Annia Sarahí Gómez Cárdenas, 
Presidenta de la Comisión de 
Federalismo y Desarrollo Municipal 
de la Cámara de Diputados, el 
Presidente Municipal de Mérida 
señaló que los municipios son el 
primer punto de contacto de los 
ciudadanos, pero en el caso de 
las ciudades capitales, existe una 
mayor responsabilidad porque 
muchos paisanos del resto de los 
municipios que conforman las 
entidades federativas, acuden en 
búsqueda de mejores servicios, 
atención médica y atención a sus 
demandas.

“Hablo en términos no sólo de 
salud, que de suyo fue el aspecto 
más preocupante y doloroso, 
y al que dedicamos casi todos 
nuestros recursos. Hablo además 
de la atención para brindar apoyos 
a paisanos que vieron cómo su 

empleo se detenía y con ello, los 
ingresos que se traducen en el 
alimento en las mesas familiares”, 
manifestó.

Como representante de los 
21 alcaldes que conforman la 
ACCM, reiteró que las ciudades 
capitales requieren ampliar las 
opciones para acceder a los fondos 
económicos disponibles en la 
Federación, ya que de las ocho 
bolsas disponibles sólo dos son 
aplicables para los municipios: 
el Fondo de Aportaciones para 
la Infraestructura Social (FAIS) y 
el Fondo de Aportaciones para el 
Fortalecimiento de los Municipios y 
de las Demarcaciones Territoriales 
del Distrito Federal (FORTAMUN).

“Con base en el proyecto del 
Presupuesto de Egresos de la 
Federación, entregado al Congreso 
el pasado 8 de septiembre, se 
aprecia un incremento para el Ramo 
33 del 11% con respecto al año 
anterior, esto es para celebrarse, 
porque nunca antes se había dado 
un incremento superior al 7%”, 
acotó.

Estamos en el entendido de que 
este incremento, abundó, permitirá 
a los municipios recuperar el valor 
del recurso en cuanto al porcentaje 

EN ESTE FORO QUE PRESIDIÓ LA DIPUTADA ANNIA SARAHÍ 
GÓMEZ CÁRDENAS, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE 
FEDERALISMO Y DESARROLLO MUNICIPAL DE LA CÁMARA DE 
DIPUTADOS, EL PRESIDENTE MUNICIPAL DE MÉRIDA SEÑALÓ 
QUE LOS MUNICIPIOS SON EL PRIMER PUNTO DE CONTACTO 
DE LOS CIUDADANOS.
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ESPECIAL

de inflación, esperando que para 
el próximo año se incremente el 
PIB y permita con esto disminuir la 
inflación, objetivo primordial de un 
gobierno democrático, puesto que la 
inflación que impacta en los bolsillos 
de los ciudadanos es el más doloroso.

Así, Barrera Concha propuso ante los 
diputados y alcaldes congregados 
en la Cámara de Diputados dos 
propuestas: establecer en el 
presupuesto de egresos de cada año, 
un incremento al Ramo 33 de por lo 
menos un 2% sobre el porcentaje de 
la inflación, nunca menor y siempre 
progresivo con respecto al porcentaje 
del año anterior, para permitir a los 
municipios podemos implementar 
estrategias que permitan planear con 
antelación el gasto del recurso.

La segunda propuesta sería que se 
establezca un porcentaje fijo para 
ciudades capitales, es decir, que se 
establezca como norma, que a los 
municipios con capital sede se le 
asigne no menos del 3% del total 
asignado al estado.

Explicó que ambas propuestas están 
basadas en la creciente necesidad de 
mayor infraestructura y servicios que 
requiere la población en las ciudades 
capitales, además que permitirá 
solventar las necesidades específicas 
para la población vulnerable, porque 
los programas y fondos destinados 
para ello fueron eliminados, así de 
los 99 programas para municipios 
existentes, sólo quedan 19 en 2022.

“Revertir esta tendencia es fortalecer 
a los municipios, los cuales son el 
corazón del federalismo. la inclusión 
de algunos programas estratégicos 
para municipios debería de ser una 
prioridad en el diseño del catálogo 
del PEF 2023, puesto que, con 
la eliminación de algunos, se vulnera la seguridad, el 
bienestar y el progreso de nuestros municipios”, destacó.

Asimismo, en este Foro los alcaldes expusieron las 
diferentes necesidades que existen para el fortalecimiento 
de los municipios, principalmente en materia presupuestal 
para brindar atención a las diferentes necesidades que 
tienen cada uno de ellos.

Finalmente, en el foro también se contó con la presencia del 
diputado Lázaro Cuauhtémoc Jiménez Aquino, secretario 
de la Comisión de Federalismo y Desarrollo Municipal; 
Mariela Gutiérrez Escalante, presidenta Municipal de 
Tecamac, Estado de México y presidenta de la Asociación 
de Autoridades Locales de México, AALMAC y Zeth Lima 
Barrientos, presidente Municipal de Zongozotla, Puebla, 
en representación de la Asociación Nacional de Alcaldes 
ANAC.

LA DIPUTADA ANNIA SARAHÍ 
GÓMEZ CÁRDENAS, PRESIDENTA 

DE LA COMISIÓN DE FEDERALISMO 
Y DESARROLLO MUNICIPAL DE 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS, Y EL 
PRESIDENTE MUNICIPAL DE MÉRIDA, 

RENÁN BARRERA CONCHA.
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OPINIÓN

Cuando queremos evaluar lo que 
otra persona hace y no logra un 
objetivo importante o deseado, 

solemos usar el sentido negativo, feo 
o duro de la disciplina. En especial, 
tristemente, si nos referimos a alguien 
amado, que no está “dando la talla” 
que consideramos debería dar: “¡Le 
falta disciplina!, ¡Se ve que nunca le 
enseñaron disciplina! Es probable 
que le demos un sentido más positivo 
cuando se trata de hablar de nosotros/
as mismos en la ruta para una finalidad 
similar o cuando empezamos a mostrar 
algún avance: ¡Me estoy disciplinando!, 
o incluso si describimos a una 
persona cuyo desempeño nos amerita 
admiración: ¡Es muy disciplinada!

En muchos hogares la palabra 
disciplina es francamente ambivalente. 
Por un lado puede verse como un 

valor deseable, pero lejano, o un buen 
instrumento, pero con alto grado de 
dificultad para usarlo... A la vez que 
una obligación con alto e indeseable 
costo del ejercicio de la parentalidad o 
un enemigo encubierto del afecto, que 
quisiéramos fuera el único matiz de 
la relación que forjamos con nuestros 
hijos/as.

Pero vamos hoy más al fondo. 
Etimológicamente, digamos que 
deberíamos en realidad llamarle 
“discipulina”, pues representa la 
disposición a aprender, tal como se 
espera cuando la aplicamos a una 
persona que se encuentra aprendiendo, 
un discípulo. Y de allí sus genuinas 
implicaciones, más relacionadas con 
elementos formativos que con dolores, 
controles o sacrificios.

Formando Disciplina
Club de Padres
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El Diccionario de la Lengua Española le da un primer 
significado de “doctrina, instrucción de una persona, 
especialmente en lo moral”, un segundo de “arte, facultad 
o ciencia” y un tercero relativo a la observancia de leyes u 
ordenamientos en un determinado ámbito. Y sólo después 
se refiere a un instrumento que sirve para azotar y a la 
habitual “acción y efecto de”. Pero, como en el caso de 
muchas otras palabras, el desdén y la poca atención al uso 
del lenguaje, le ha alejado de su significado y utilidad en el 
habla cotidiana.

Puesta entonces en una persona, representa una 
actitud, que ejercida en un contexto da como resultado 
un aprendizaje, que al cabo del tiempo le permite 
funcionar en él. Si cambiamos el contexto, manteniendo 
la disposición, tendremos un otro aprendizaje, para 
funcionar allí. Y así, conforme vayamos cambiando de 
situación o momento, nuestra “discipulina” nos dará la 
información y comportamientos adecuados en cada sitio y 
momento. Forjando en el trayecto una verdadera cualidad, 
que requerimos para el funcionamiento más humano: la 
adaptabilidad.

He tenido ya algunas oportunidades de compartir, incluso 
en este generoso espacio que nos brinda La Revista 
Peninsular, los elementos formativos que propongo 
generan autosuficiencia en las personas, meta a la que 
creo que debe orientarse la labor parental.

Reitero la fórmula: Afecto, Disciplina y Oportunidades. 
Son los ingredientes que si se aplican a diario, suficiente 
y sanamente van forjando las cualidades que en conjunto 
dan lugar a la autosuficiencia personal. Para ello, dos 
énfasis complementarios: a) no mezclar lo uno y lo otro y 
b) usar lo que ya sabemos sin dudar ni esperar.

Claro, es más frecuente que hablemos del afecto y sus 
manifestaciones; sin duda, en ello también hay mucho que 
mejorar, pero la disciplina parece ser el elemento débil en 
muchas familias. Claramente lo es para quienes observan 
en sus hijos deficiencias en el logro de metas, como 
comportamientos que socialmente son mal apreciados. 
Pero también (y aquí mi rol de Psicólogo del Diablo) en 
aquellas en las que la rigidez y la obediencia son el sello 
principal, vayan o no acompañadas de mayores o menores 
manifestaciones de afecto. Para estas últimas familias 
y para las que desde la modernidad renunciaron a las 
formas anteriores de disciplina, se desarrolló uno de los 
conceptos que más fácilmente dan al traste con la buena 
aplicación de la fórmula propuesta: la idea de disciplinar 
con amor, ofertada como una entidad.

Suena bien, pero así no es como funciona. La disciplina corre 
en un carril, la disciplina en otro y el buen aprovechamiento 
de oportunidades en un tercero. Mezclar o compensar una 
con otra sólo genera que ni una ni otra logren su efecto. 
Cada una tiene sus versiones complejas, como también 
maneras muy accesibles de lograrse, y son esas las que 
debemos procurar y seguramente nos llevarán a mejores 
y más prontos resultados, que el estar esperando una 
solución más compleja que nos mantiene en la inacción o 
el comportamiento errático parental.

Voy a los ejemplos y caminos. Digamos que para disciplinar 
existen al menos 60 modos. Cualquiera de ellos sirve, 

aunque no en la misma medida, alcance e implicaciones.  
Pero aplicar de manera constante, sana y abundante uno 
o un par o trío de ellos va formando la cualidad deseada.

Probablemente, como yo, habrás sabido o vivido casos 
de personas que describen su historia en términos de: 
“mis papas raramente me mostraban afecto o lo hacían 
sólo a su modo, pero la disciplina que me brindaron es 
lo que me tiene siendo la persona que soy”. Y muchos de 
ellos describen una realidad palpable, pues por sí misma 
la disciplina logra una virtud personal, la adaptabilidad. 
Y con ella podemos transitar por la vida con efectividad 
y formular relaciones sanas y tener logros relevantes. No 
basta, pero claramente sirve.

En cuatro décadas, y sobre todo en esta maldita 
posmodernidad, nos hemos dedicado, como sociedad, a 
descalificar muchas prácticas y conceptos, sin construir 
alternativas claras y mejores, y la disciplina no ha escapado 
a ello. Incluso, hoy que todo se vale, hasta los “memes” 
y “me gusta” dejan ver que añorar comportamientos 
“indeseables” de antaño tiene sentido ante este extravío. 
“Bendita chancla de mama” de tan dolorosos recuerdos, 
pero a la que no le faltan admiradores. Menos extremo: 
esas miradas que bastaban para que hiciéramos lo 
correcto.

Muchos padres han renunciado funcionalmente a serlo. 
Y una parte de la explicación es la falta de claridad de 
lo que realmente corresponde hacer o la percepción de 
incompetencia para hacerlo. Y mucho de lo que podemos 
decir cabría en el cajón del rechazo, la falta de habilidad 
y/o nuestras heridas por la forma en que entendimos la 
función de disciplinar.

Pero la caja de herramientas tiene mucho más que ofrecer, 
y que de hecho sabemos usar, aunque no lo tengamos 
claro, puesto que nuestra práctica ha sido temerosa, 
eventual, inoportuna o como un desahogo y no como 
técnica o hábito.

El MODELO es una de las herramientas más poderosas. 
Cuando tu comportamiento es consistente y permanente, 
los hijos/as acaban reproduciéndolo en alto grado, antes o 
después, si bien no cuando se los pedimos, en especial en la 
adolescencia o en las crisis en casa. Pero de que funciona, 
¡claro que funciona! No hablo del que se simula, sino del 
que es reflejo de tus verdaderos valores y costumbres.

Las INSTRUCCIONES también, si sabemos poner en 
palabras los pasos esenciales para tareas que realmente 
deseamos que sucedan. Me refiero a las que describen 
comportamientos, no moralinas o juicios. Y en especial si 
se dan en los momentos iniciales de un comportamiento 
deseado y de manera serena y segura.

De alto efecto: las CONSECUENCIAS, ya sea NATURALES 
o LÓGICAS. Las primeras son las que vienen solitas a 
continuación de lo que hacen nuestros hijos/as, y su 
costo principal es el ser capaces de aguantarnos de 
intervenir cuando la vida se alista a enseñarles algo 
que frecuentemente les decimos, pero raramente les 
permitimos experimentar. El hambre, el frio y el dolor 
resolverían muy pronto mucho de nuestros “dolores 
de cabeza” si les permitiéramos actuar sobre nuestros 

OPINIÓN
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“tesoros”. Las consecuencias lógicas, como su nombre 
lo indica, requieren más proceso racional, pero son un 
excelente complemento a las primeras, si ese estilo nos 
va; se trata de que les permitamos experimentar lo que 
en el mundo adulto, sin protecciones, pasa cuando tienen 
determinados comportamientos.

Los CONSEJOS son tan antiguos como la vida social, y 
funcionan también; en ello,  sólo se trata  entender la 
diferencia entre un consejo pedido u oportuno, frente a 
uno que se da impulsivamente o como deseo de mostrar 
superioridad. E igual, claro, tener a la vista la distancia 
entre aconsejar versus ordenar y/o manipular.

Y una lista que supera las 60 posibilidades. Lo que tú sepas 
hacer bien, es la técnica de disciplina que conviene que 
uses. El cambio gradual del comportamiento de tus hijos/
as, ante tu constancia, es la señal de que algo va bien. Hablo 
de unos 10 a 20 intentos tuyos. Si crees estar disciplinando 
y luego de 30 días de constancia y práctica de alguna 
de esas técnicas no cambia el comportamiento, lo más 
probable es que no la estás aplicando adecuadamente.

Notarás que no he mencionado los gritos ni los golpes, 
que sí (¡lo siento!) son otras técnicas, pero de las menos 
efectivas para disciplinar, o por lo menos que llevan 
costos colaterales muy altos; ello además de que conozco 
pocas personas que sepan usarlos con efectividad como 
técnica, aunque si conozco a bastantes personas que los 
emplean por confusión, sin darse cuenta de hasta dónde 
sólo son un desahogo o la manifestación de un parte de su 

personalidad o hábitos, que ante otras personas se inhibe, 
pero ante los hijos fluye sin control, pues allí no suele 
haber una respuesta contraria inmediata.

Termino estos planteamientos sobre la disciplina 
añadiendo un par de precisiones importantes: 

1. La disciplina funcional, la auténtica, produce 
adaptabilidad, no rigidez, no obediencia, no temor.

2. La disciplina formativa de personas autosuficientes no 
se contamina con temas ajenos como la democracia, el 
amor, el sacrificio o el “ya aprenderás cuando tengas tus 
propios hijos”; se ejerce cada día, con responsabilidad, y 
para el sano desarrollo de nuestros hijos/as. 

Frente a la idea de que nadie nos enseña a ser padres o de 
que es tan complejo como importante, te invito a participar 
del acompañamiento que ofrecemos en Club de Padres, 
para hacer mejor esa maravillosa función.

Escríbeme y únete, si quieres…

--------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Creador del Club de Padres.
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MTRO. MAURICIO 
CÁMARA LEAL, 
SECRETARIO DE 
INVESTIGACIÓN, 
INNOVACIÓN 
Y EDUCACIÓN 
SUPERIOR.

Emprendimiento, inteligencia 
artificial, blockchain, 
ciberseguridad, gaming 

y realidad extendida, son las 
megatendencias globales que 
convergerán en el evento Yucatán 
i6, Congreso de Tecnología e 
Innovación, único en su tipo en el 
sureste del país, que se llevará a 
cabo el 9 y 10 de noviembre en el 
Centro de Convenciones Yucatán 
Siglo XXI.

Especial / La Revista 

Yucatán i6: Congreso de Tecnología, 
Innovación y Emprendimiento

INFORMACIÓN  
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Al respecto, el Mtro. Mauricio Cámara 
Leal, secretario de Investigación, 
Innovación y Educación Superior, 
informó que este importante evento, 
trata de un espacio en el que habrá 
charlas, talleres, conferencias 
magistrales y competencias 
relacionadas con estos tópicos de 
vanguardia, con el objetivo de acercar 
estos temas a la juventud y generar un 
ecosistema activo en la región, donde 
este sector de la población participe 
junto con empresas y gobierno, con 
el fin de consolidar a nuestro estado 
como uno de los polos tecnológicos del 
México. 

Organizan las Secretarías de 
Investigación, Innovación y Educación 
Superior (Siies) y de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet), así como el Instituto 
de Emprendedores de Yucatán (IYEM), 
con el respaldo de la iniciativa privada. 

Yucatán i6 representará un evento 
ancla que promueva el emprendimiento 

y la innovación, además de que servirá 
como plataforma de intercambio 
intelectual, tecnológico y empresarial 
para continuar impulsando el desarrollo 
social y económico del estado.

Como parte del evento, se llevará a 
cabo el Concurso de Robótica y las 
presentaciones ante potenciales 
inversionistas de la convocatoria 
Innova U. Habrá 12 talleres y más de 40 
stands de empresas, de la talla de Trovo, 
Amazon Web Services, Google Cloud, 
Microsoft, HiperX, Oracle, Blockdemy, 
Huawei, Vex Robotics, Dobot, Accenture, 
entre otros. 

En la agenda del evento se contará 
con la participación de conferencistas 
internacionales expertos en los temas 
de empresas como Google, Oracle, 
Microsoft, Amazon, Accenture, entre 
otros. El programa completo estará 
disponible en la página www.yucatani6.
com.



Semanario de Información y Análisis Político26

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Impulso Escolar: uniformes, 
útiles escolares y mejoras a 

los planteles educativos

La construcción de sanitarios, áreas de juego, pozos para 
evitar inundaciones, la entrega de mobiliario escolar y 
trabajos de mantenimiento general en escuelas del sur 

de Mérida, anunció esta semana el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal al continuar con la entrega uniformes y útiles escolares 
del programa “Impulso Escolar” para garantizar que las niñas 
y los niños de Yucatán tengan las mismas oportunidades de 
aprendizaje y desarrollo de sus capacidades. 

En las escuelas primarias “Yolanda Noemí Carrillo Piña”, 
“Pedro Henríquez Ureña” y “Agustín de Iturbide”, todas al 
sur de la ciudad, Vila Dosal distribuyó los 267,931 paquetes 
de útiles escolares a estudiantes de escuelas públicas de 
nivel básico y 206,534 kits de uniformes, conformados por 2 
camisas, un par de zapatos y una mochila, que se destinan a 
todos los estudiantes de nivel primaria en la entidad, a través 
de un esfuerzo de más de 47.2 millones de pesos de inversión 
estatal.

Junto con alumnos, docentes, madres y padres de familia, el 
Gobernador constató la repartición de desayunos escolares 
fríos y calientes para un total de 118,512 niñas y niños de 
planteles de nivel preescolar y de primero y segundo grado de 
primaria de todo el estado, a fin de que los menores cuenten 
con esos productos alimenticios para un mejor desempeño y 
aprovechamiento escolar.

En la primaria “Yolanda Noemí Carrillo Piña”, se estarán 
construyendo baños nuevos, así como un área de juegos y 
pozos para evitar inundaciones por las lluvias, además que se 
dará mantenimiento general a sus instalaciones con trabajos 
de pintura e impermeabilización. También dijo que en el Jardín 
de niños “Irma Ojeda de Monforte”, que se encuentra a un 
lado, se le dotará de una zona de juegos infantiles para los 
pequeños.

Después, Vila Dosal visitó la primaria “Pedro Henríquez Ureña”, 
ahí instruyó la entrega de mobiliario escolar, la construcción 
de 6 módulos de sanitarios y pozos para evitar inundaciones, 
labores de pintura e impermeabilización, se resane la 
explanada principal y se dote de un asta bandera y nuevos 
tableros de básquetbol.

Mientras que en el plantel “Agustín de Iturbide”, se estará 
construyendo un pórtico para que los menores no se mojen 
con las lluvias, ni les pegue el sol a la hora de la salida y se les 
brindará ventiladores para todos los salones, así como juegos 
nuevos y pasto sintético en la zona de recreación.

En su mensaje, el Gobernador señaló que a través de este 
esquema se asegura que todos los niños y las niñas de 

Yucatán cuenten con lo necesario para iniciar el ciclo escolar y 
que la falta de útiles escolares, zapatos y uniformes no sea un 
motivo para dejar la escuela y así, toda la niñez cuente con las 
mismas oportunidades para salir adelante.

La entrega de estos apoyos representa un importante ahorro 
de 2,850 pesos por cada estudiante para los padres y madres 
de familia, lo que viene a ayudar a la economía de los hogares 
yucatecos.

Finalmente, entre las bondades de este programa, el 
Gobernador recordó que las mochilas, zapatos y chamarras 
que se entregan en temporada invernal se hacen en Yucatán, 
beneficiando con ello a más de 2,000 artesanos que trabajan 
en 160 talleres familiares de municipios como Huhí, Homún, 
Hunucmá, Cuzamá, Tekit, Mama, Ticul, Tekax, Kanasín, 
Cansahcab, Acanceh, Espita y Mérida.

Por otra parte, Vila Dosal destacó la labor de las maestras y 
los maestros, especialmente durante la pandemia y ahora en 
el regreso seguro a clases y en el combate al rezago educativo; 
al tiempo que reconoció el papel de las madres y los padres de 
familia en la educación de la niñez y juventud yucateca.

EL GOBERNADOR SEÑALÓ QUE A TRAVÉS DE 
“IMPULSO ESCOLAR” SE ASEGURA QUE TODOS LOS 
NIÑOS Y LAS NIÑAS DE YUCATÁN CUENTEN CON 
LO NECESARIO PARA INICIAR EL CICLO ESCOLAR.



Semanario de Información y Análisis Político 27

El programa “Impulso Escolar” busca que ninguna niña, niño 
ni joven se quede sin sus útiles escolares y cuenten con lo 
necesario para acudir a clases, al tiempo que promueve la 
economía en el interior del estado con más de 2 mil familias 
de artesanos yucatecos textiles y de calzado que trabajan en 
90 talleres de 13 municipios del estado al ser los encargados 
de fabricar estas piezas con buena calidad.

A través de la distribución de paquetes de útiles escolares 
a estudiantes, en el nivel de primaria se atiende a 68,489 
alumnos de primero y segundo; de tercer grado, a 35,369; 
102,274 para cuarto, quinto y sexto; mientras que 20,915 para 
alumnos de primer grado de secundaria y 40,884 estudiantes 
de segundo de secundaria.

El contenido de los paquetes de útiles escolares 
varía dependiendo del grado escolar y cumple con los 
requerimientos del cuadro básico de material emitido por 
la Secretaría de Educación Pública (SEP), con el objetivo de 
que los niños y jóvenes cuenten con lo necesario para su 
permanencia y buen desempeño en la escuela.

Estudiantes Espita reciben laptops

Por otra parte, en Espita, estudiantes de la Escuela Secundaria 
Técnica No. 12 cuentan con las herramientas necesarias para 
desarrollar habilidades tecnológicas al recibir laptops como 
resultado del impulso del Gobernador Mauricio Vila Dosal que 
ejerce a la educación trabajando en equipo con empresas como 
Accenture para dotar de estos equipos a planteles yucatecos.

El titular de la Secretaría de Educación (Segey), Liborio Vidal 
Aguilar junto con la directora de operaciones de Accenture 
México, Claudia Majul Álvarez, constató la entrega de un 
total de 37 computadoras portátiles para equipar la sala de 
cómputo de este plantel, para que alumnas y alumnos, tengan 
oportunidades de desarrollo académico y personal.

Desde la explanada de esta escuela y acompañado de 
la Presidenta Municipal de Espita, Martha Eugenia Mena 
Alcocer y el director de la Escuela Secundaria No.12, 
Daniel López Estrella; el titular de la Segey, Vidal Aguilar, 
reconoció la invaluable labora de los docentes yucatecos 
por su dedicación y esfuerzo durante estos ciclos escolares 
marcados por la pandemia y que pudieron superar con apoyo 
de las tecnologías disponibles.

La directora de operaciones de Accenture México, señaló 
que es un logro materializar estos primeros resultados en 
Yucatán, a través de la implementación de la estrategia de 
Responsabilidad Social llamada Skills to Succeed (habilidades 
para el éxito), la cual tiene como objetivo preparar a las 
personas para que tengan más herramientas de inclusión 
laboral en la economía digital. Destacó que Accenture tiene 
el compromiso de equipar a más de 5 millones de personas 
en el 2025.

En tanto, el director de la Escuela Secundaria Técnica No. 12, 
Daniel López Estrella, explicó que los equipos donados se 
instalaron en la sala de cómputo “Ejército Mexicano”, donde 
los grupos de estudiantes harán uso de los dispositivos como 
parte del servicio educativo de la secundaria.

Adicional a estas acciones, el Gobierno del Estado de Yucatán, 
trabaja coordinadamente con la Segey para que, en el 

2024, las más de tres mil escuelas de Yucatán cuenten con 
internet para fortalecer su servicio educativo por medio de 
un programa de fibra óptica a escuelas públicas de educación 
básica, media y superior, así como en los Centros de Salud de 
todo el estado.

Cabe recordar que Accenture, empresa de talla mundial que se 
dedica a desarrollar software y tecnología, forma parte de los 
más de 200 proyectos de inversión privada que representan 
más de 100,000 millones de pesos de inversión en Yucatán 
por parte de empresas importantes a nivel global. Además de 
representar una importante fuente de empleos bien pagados 
que impulsan la economía de la entidad.

LAS MOCHILAS, ZAPATOS Y CHAMARRAS QUE 
SE ENTREGAN EN TEMPORADA INVERNAL SE 
HACEN EN YUCATÁN, BENEFICIANDO CON ELLO 
A MÁS DE 2,000 ARTESANOS QUE TRABAJAN 
EN 160 TALLERES FAMILIARES DE VARIOS 
MUNICIPIOS.

LOS PAQUETES DE UNIFORMES ESTÁN 
CONFORMADOS POR 2 CAMISAS, UN PAR DE 
ZAPATOS Y UNA MOCHILA, QUE SE DESTINAN A 
TODOS LOS ESTUDIANTES DE NIVEL PRIMARIA EN 
LA ENTIDAD.
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CAMPECHE

Recuperar la vocación de mar y tierra, 
meta del gobierno de Layda Sansores 

La gobernadora Layda Sansores San Román subrayó 
que su gobierno pondrá a Campeche en lo que es 
su vocación: de tierra y de mar, y se erigirá como un 

estado sustentable, en el que se trabajará para recuperar 
el potencial agropecuario que colocó a la entidad como el  
principal productor de arroz del país y aseguró que esas 
serán las obras en que se trabajará y no en la construcción 
de fuentes y ampliaciones del malecón.

Al presidir junto con el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural,  Víctor Villalobos Arámbula, el 28 
Congreso Internacional Apícola, que se efectúa en esta 
ciudad hasta el 9 de septiembre, la Gobernadora destacó 
que el Presidente de México ha apostado al campo de 
manera precisa en los momentos más determinantes de 
la historia.

“Por ejemplo: en la etapa más severa de la pandemia no 
faltó comida, no hubo desabasto pues estaban los hombres 
del campo y, atrás, programas como Sembrando Vida, que 
apuestan por arraigar a los productores”, subrayó.

Expuso que Campeche fue el principal exportador de miel 
y de arroz “sin ser chinos”, esto es posible y será posible 
volver a recuperar las superficies de este grano básico. 
Queremos sumarnos de forma solidaria, fuimos un estado 
arrocero, lo dejaron morir, pero revivirá”.

“¡Sí se puede! el Presidente lo dijo y no se equivoca: 
Campeche está para ser arrocero” y es cierto, lo dejó, de 
ser, pero revivirá por el coraje de toda su gente”, precisó.

Por su parte Villalobos Arámbula anunció que a partir del 
próximo año, el programa Fertilizantes para el Bienestar 
operará en Campeche, en beneficio directo de productores 
de pequeña escala de granos básicos en la entidad.

Dijo que por instrucciones del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, la entidad se suma a los nueve estados en 
los que opera actualmente el programa que beneficia con 
la entrega directa y gratuita de urea y DAP, con el objetivo 
de impulsar la productividad del campo y avanzar hacia la 
autosuficiencia alimentaria.

El funcionario federal resaltó que el estado se distingue por 
su potencial y calidad productiva, con un volumen de dos 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN 
ROMÁN Y EL SECRETARIO DE AGRICULTURA 
Y DESARROLLO RURAL, VÍCTOR VILLALOBOS 
ARÁMBULA, PRESIDIERON EL 28 CONGRESO 
INTERNACIONAL APÍCOLA.
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millones 588 mil 476 toneladas de productos alimenticios 
y valor de 10 mil 978 millones de pesos el año pasado.

Ante la gobernadora Layda Sansores San Román, el Titular 
de Agricultura subrayó que la entidad ocupa el primer 
lugar nacional en producción de arroz palay y el segundo 
en miel, de la cual también es importante exportador, por 
cantidad y calidad.

Villalobos Arámbula expuso que en el objetivo de seguir 
garantizando la seguridad alimentaria del país, Campeche 
se ha distinguido por ser un estado sólido y solidario con 
esta iniciativa cuyo objetivo es que coman primero los que 
nos dan de comer.

En este evento celebrado en el Centro de Convenciones 
“Campeche XXI” se entregaron reconocimientos a 
impulsores de la actividad apícola como Eddy Lara 
Hernández, Pedro Ehuán Coyoc y  Cristóbal Horta Pérez, 
quienes a su vez le entregaron a la Gobernadora un 
reconocimiento póstumo a su padre, Carlos Sansores 
Pérez por impulsar la actividad durante su período como 
gobernador del Estado.

Acompañaron a la Gobernadora y al Titular de la SADER, 
el secretario de Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega; la titular 
de la Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad, Cambio 
Climático y Energía, Sandra Laffón Leal y el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Ramón Ochoa Peña.

Vivero Citrícola Certificado

Por otra parte, la gobernadora Layda Sansores San Román 
encabezó la develación de la placa de certificación del 
Vivero Productor de Plantas de Cítricos Xamantún, donde 
destacó que es un gran proyecto que se impulsará en todo 
el Estado y que hoy es una realidad, porque antes no se 
contaba con ese rango sanitario pese a que es el único de 
todo el país con esa denominación y que es administrado 
por un Gobierno Estatal.

“Este es un gran proyecto cítrico que debe regarse por 
todo el Estado y no quedarse aquí; vale la pena y ustedes 

las injertadoras están dando esa gran demostración de 
voluntad. Son unas artistas. Con estos cítricos certificados 
se impulsarán para devolverle a Campeche su mística del 
campo”, dijo.

También reconoció el trabajo de las mujeres injertadoras 
del vivero, el cual cumple con orden nacional mexicano de 
certificación y tiene una superficie de más de nueve mil 
500 metros cuadrados.

De igual forma se dio a conocer que el vivero tiene un 
potencial productivo superior a 312 mil plantas en este 
ciclo y se tiene el objeto de ampliar la superficie cultivable 
de limón persa en el Estado de Campeche como una 
alternativa productiva y rentable para los pequeños y 
medianos productores.

Por su parte, el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario (SDA), Ramón Ochoa Peña, destacó que 
son plantas certificadas contra el Virus de la Tristeza de 
los Cítricos (VTC) y el del Dragón Amarillo (HLB), con ello 
se protege la citricultura del Estado y el País, ya que son 
plantas resistentes a estos virus tan dañinos para esta 
especie.

“Cuando entramos a la SDA encontramos este vivero que 
según contaba con la certificación, en un estado deplorable, 
abandonado y con plantas en estado de necrosidad, pero 
con el apoyo de la gobernadora Layda Sansores, hemos 
logrado en casi siete meses la certificación auténtica”, 
resaltó.

Asimismo, puntualizó que se tiene un campo abandonado 
desde hace 35 años y con el Gobierno de Todos se va 
a recuperar y aumentar la producción de cítricos en el 
Estado, con el único vivero de todo el país certificado que 
es administrado por un Gobierno Estatal.

En el evento se contó con la presencia del secretario de 
Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega; Benjamín Zapata Castillo, 
director General de Atención a Productores y Programas de 
Desarrollo Agropecuario, entre otros.

CAMPECHE 
CUENTA CON EL 
ÚNICO VIVERO 
CITRÍCOLA 
CERTIFICADO DE 
TODO EL PAÍS; LA  
GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN 
DEVELÓ LA PLACA 
ALUSIVA.
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Al asistir a los primeros informes 
municipales de Lázaro Cárdenas, 
Puerto Morelos y Benito Juárez, el 

gobernador Carlos Joaquín expresó que ha 
sido un privilegio servir a Quintana Roo y a 
los quintanarroenses.

En cada una de las sesiones solemnes 
de cabildo, afirmó que desde cualquier 
trinchera seguirá contribuyendo al 
bienestar del Estado, “porque los cargos 
son pasajeros, pero el amor a Quintana Roo 
es eterno”.

Ante los ciudadanos de cada uno de los 
municipios, el gobernador de Quintana Roo 
aseguró que siempre trabajó por la unidad, 
porque la diversidad no significa división 
ni uniformidad, es mucho lo que juntas 
y juntos hemos logrado y mucho más es 
lo que hay que seguir trabajando por el 
porvenir de Quintana Roo”.

A unos días de concluir su mandato como 
gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín 
expresó palabras de agradecimiento.

“Durante seis años, acompañado de las 
y los quintanarroenses, trabajé para 
impulsar los grandes cambios que el estado 
requería, con un pleno respeto al trabajo de 
los poderes Legislativo y Judicial y de los 
gobiernos municipales” citó.

Al mediodía estuvo en Lázaro Cárdenas 
para acompañar al presidente municipal 
Orlando Emir Bellos Tun en su informe de 
gobierno. Por la tarde hizo lo propio en 
Puerto Morelos con Blanca Merari Tziu 
Muñoz, y por la noche en Benito Juárez 
para escuchar a la Encargada de Despacho 
Lourdes Latife Cardona Muza.

En cada uno de los informes se cumplieron 
con los protocolos y las disposiciones 
legalmente establecidas, con la presencia 
de los tres poderes del Estado, para 
dar cuenta del estado que guarda la 
administración pública municipal.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Ha sido un privilegio servir a 
Quintana Roo: Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR DEL ESTADO ASISTIÓ A LOS 
INFORMES MUNICIPALES DE LÁZARO CÁRDENAS, 

PUERTO MORELOS Y BENITO JUÁREZ

“LOS CARGOS SON PASAJEROS, MI AMOR POR QUINTANA 
ROO ES ETERNO, DESDE CUALQUIER TRINCHERA 

BUSCARÉ EL BIENESTAR DEL ESTADO” EXPRESÓ EL 
TITULAR DEL EJECUTIVO.
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OPINIÓN

Pocos o nulos motivos encuentro para 
celebrar las fiestas patrias, toda vez 
que me parecen un acto de cínica 

hipocresía en virtud de nuestra realidad 
nacional.

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA LIBERTAD” 
cuando las mafias del crimen organizado 
controlan el espacio público y mantienen 
a la población permanentemente 
amenazada, en abierto acuerdo con 
las autoridades federales, estatales o 
municipales?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA 
LIBERTAD” cuando CAMINAMOS POR 
NUESTRAS CALLES CON MIEDO?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA 
LIBERTAD” cuando NUESTROS NIÑOS NO 
PUEDEN JUGAR TRANQUILAMENTE EN 
LOS PARQUES PÚBLICOS?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA LIBERTAD” 
con más de 130 MIL HOMICIDIOS DOLOSOS 
en los últimos tres años?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA 
LIBERTAD” cuando NO EXISTE UN 
SERVICIO DE SALUD QUE RESPONDA A LAS 
NECESIDADES DE LA POBLACIÓN?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA 
LIBERTAD” cuando CIENTOS DE MILES DE 
MUERTES EN LA PANDEMIA SE PUDIERON 
HABER EVITADO?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA 
LIBERTAD” cuando EL PRESIDENTE VIVE 
ENGAÑANDO AL PAÍS LOS 365 DÍAS DEL 
AÑO?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA 
LIBERTAD” cuando EL GOBIERNO LLEVA 
AL PAÍS A UNA RUINA ECONÓMICA CON 
TAL DE NO CONTRADECIR Y CUMPLIR LOS 
CAPRICHITOS DEL PRESIDENTE?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA 
LIBERTAD” cuando EL PRESIDENTE 
ATACA DIARIAMENTE LA LIBERTAD DE 
EXPRESIÓN?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA 
LIBERTAD” con una MILITARIZACIÓN 
IRRESPONSABLE QUE PONE EN RIESGO 
NUESTRA DEMOCRACIA Y NUESTRAS 
LIBERTADES?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA LIBERTAD” 
con un PRESIDENTE QUE TODOS LOS DÍAS 
ARENGA PARA DIVIDIR A LA SOCIEDAD, EN 
UNA DIFUSIÓN PERMANENTE DE ODIO AL 
DISTINTO, AL QUE NO PIENSE COMO ÉL?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA 
LIBERTAD” con POLÍTICAS PÚBLICAS 
CLIENTELARES QUE OBLIGAN A LA 
POBLACIÓN MÁS POBRE A UNA SUMISIÓN 
AL PODER PRESIDENCIAL PARA NO 
PERDER BENEFICIOS?

¿Podemos “FESTEJAR NUESTRA 
LIBERTAD” cuando EL PRESIDENTE Y SU 
PARTIDO ATENTAN Y DESTRUYEN TODA 
CLASE DE INSTITUCIONES DEMOCRÁTICAS 
QUE IMPIDEN O DIFICULTAN SUS 
ASPIRACIONES DICTATORIALES?

¿DE QUÉ LIBERTAD ESTAMOS HABLANDO?
¿ES MÉXICO HOY UN PAÍS LIBRE?

¿HAY MOTIVOS REALES PARA FESTEJAR 
“NUESTRA LIBERTAD”?

ES UNA PREGUNTA INTERESANTE POR 
RESPONDER…

¿Somos realmente libres?
Por: Bernardo Graue Toussaint.
graue.cap@gmail.com
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El presidente de la 
Junta de Gobierno y 
Coordinación Política 
del Congreso del estado, 
Víctor Hugo Lozano 
Poveda, y el rector de la 
Universidad Privada de 
la Península (UPP), Felipe 
Ortiz Compañ.

EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y 
COORDINACIÓN POLÍTICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, 
VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA, EL RECTOR DE LA 
UNIVERSIDAD PRIVADA DE LA PENÍNSULA (UPP), 
FELIPE ORTIZ COMPAÑ, Y LOS DIPUTADOS MELBA 
GAMBOA ÁVILA Y RAÚL ROMERO CHEL, DE LA FRACCIÓN 
LEGISLATIVA DE ACCIÓN NACIONAL.

LA FIRMA DE CONVENIOS CON LAS INSTITUCIONES 
UNIVERSITARIAS DEMUESTRA EL ACERCAMIENTO 
QUE HAY ENTRE LOS ESTUDIANTES Y LA ACTUAL 
LEGISLATURA QUE ENCABEZA COMO PRESIDENTE DE 
LA JUNTA DE GOBIERNO EL DIPUTADO VÍCTOR HUGO 
LOZANO.

El diputado Víctor Hugo Lozano 
Poveda, líder del Congreso del 
Estado, destacó que cada vez más 

universidades buscan acercarse al Poder 
Legislativo para que los estudiantes 
conozcan qué hacen los diputados y cómo 
se elaboran las leyes.

En esta ocasión, el presidente de la 
Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso firmó un convenio 
de colaboración con el rector de la 
Universidad Privada de la Península 
(UPP), Felipe Ortiz Compañ, a fin de que 
los alumnos participen en el el estudio, 
investigación, fomento y promoción de 
las diferentes leyes y reformas que se 
analizan y aprueban en la LXIII Legislatura.

La labor de los diputados es importante 
para el desarrollo de una sociedad 
armónica y que esté a la vanguardia, 
generando áreas competitivas, lo cual 
representa grandes retos para todos 
y cada uno de los que conformamos el 
Congreso del Estado, subrayó Lozano 
Poveda.

A su vez, el rector de la UPP agradeció 
la oportunidad que se brinda a los 
estudiantes para que puedan realizar 
sus prácticas profesionales y su servicio 
social en el Poder Legislativo.

El lunes pasado, el Congreso del Estado 
firmó convenios de colaboración con las 
Universidades Santander y Vizcaya de 
las Américas Campus Mérida, a las que 
ahora se suma la UPP, lo que demuestra 
el acercamiento que hay entre los 
estudiantes y la actual Legislatura que 
encabeza como presidente de la Junta de 
Gobierno el diputado Víctor Hugo Lozano.

Especial / La Revista 

Un Congreso abierto 
a los universitarios 

CONGRESO 
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ROGERIO CASTRO 
VÁZQUEZ, 
SECRETARIO 
GENERAL Y JURÍDICO 
DEL INSTITUTO, 
INFORMÓ QUE 
YUCATÁN ESTÁ 
ENTRE  LAS CINCO 
ENTIDADES QUE 
MANTIENEN 
SUS ÍNDICES DE 
MOROSIDAD SIN 
AUMENTOS.

Debido a la eficiencia de sus estrategias 
de promoción y acercamiento de los 
productos que dan apoyo a quienes 

tienen complicaciones económicas para seguir 
pagando, la Delegación Regional de Yucatán 
del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit) ocupó el 
segundo lugar nacional en regularización de 
hipotecas en morosidad.

Rogerio Castro Vázquez, secretario General 
y Jurídico del Instituto, explicó que esté 
indicador se refiere a todos aquellos créditos 
que entraron en morosidad, es decir, en 
incumplimiento o retraso de sus pagos, 
pero que de manera inmediata se pusieron 
al corriente gracias a los que esquemas de 
apoyo.

En este sentido, el funcionario federal recordó 
que nuestra entidad también se ubica dentro 
de las cinco entidades del país que han 
logrado mantener sus índices de morosidad 
sin aumentos, que se ubica en 16 por ciento, 
es decir, unas 27 mil hipotecas de las 169 mil 
activas en el territorio. 

“Algo que también nos muestra el éxito 
de dicha estrategia es que también se ha 
mantenido firme y en crecimiento el número 
de personas que pagan su Infonavit por su 
cuenta a través de ventanilla bancaria. Es 
decir, los que están en el Régimen Especial de 
Amortización, conocido como REA”, manifestó 
Castro Vázquez. 

Mencionó que es importante informar a toda 
la sociedad que “ya no es el mismo Infonavit de 
antes, donde solo se preocupaban por cobrar 
y quitar casas. No. Es necesario que todas 
y todos los trabajadores sepan que ahora 

priorizamos una solución, porque nos interesa 
que las familias mexicanas mantengan su 
patrimonio”.  

Parte de la manera cómo nos acercamos 
a la sociedad, detalló, tiene que ver con 
nuestro programa de visita a centros 
de trabajo, empresas, maquiladores, 
centros comerciales, sindicatos, así como 
parques, fraccionamientos y tianguis donde 
informamos de los cambios y de las soluciones 
de apoyo, lo cual llevamos tanto a Mérida 
como a los municipios. 

Otro dato importante para mantener un 
control de la hipoteca es abrir su espacio 
en “Mi cuenta Infonavit”, la cual permite 
dar seguimiento al historial de pagos de la 
hipoteca, en caso que la tenga, así como a 
lo ahorrado en la Subcuenta de Vivienda. 
Asimismo, ahí puedes ver si el patrón está 
pagando sus aportaciones e incluso desde ahí 
mismo puedes acceder de forma automática a 
algunos programas de apoyo, concluyó.

Especial / La Revista 

Yucatán, segundo lugar nacional 
en regularización de hipotecas

INFORMACIÓN 

LA DELEGACIÓN REGIONAL DE YUCATÁN 
DEL INFONAVIT OCUPÓ EL SEGUNDO 
LUGAR NACIONAL EN REGULARIZACIÓN 
DE HIPOTECAS EN MOROSIDAD.
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Con el apoyo de tres empresas hoteleras, 
el Consejo Valuador del Galardón Jaguar 
del Turismo continúa con su obra social, 

en esta ocasión con la entrega de sábanas, 
fundas de almohadas y toallas a familias 
de escasos recursos de los municipios de 
Hoctún y Tunkás.

Se trata de otra gestión que realiza Rosa Isela 
García Pantoja, presidenta de ese organismo 
y consejera de la AMIT Yucatán, para llevar 
ayuda al interior del estado con donativos 
aportados por los hoteles El Conquistador 
de Mérida, Costa Azul y Colonial de Progreso, 
empresas que respondieron al llamado.

En Hoctún, en otra muestra de solidaridad, 
Raúl Lam Medina, director de Hoctún Centro 
Cultural, y Cristhian Ku Hu, representante de 
la Asociación Civl “Yucatán Pinta Mejor”, se 
unieron al Jaguar del Turismo para convocar 
a las familias y distribuir los paquetes de 
sábanas y fundas a los beneficiarios de ese 
municipio, a quienes también les entregaron 
un pequeño refrigerio.

Posteriormente, en Tunkás, la familia Castillo 
Ucán ofreció su casa para hacer la entrega 
de sábanas, fundas y toallas en organizado 
evento al que asistieron 60 madres de familia 
y adultos mayores, algunos en sillas de 
ruedas, quienes agradecieron la ayuda que 
les llega oportunamente ante la cercanía de 
los frentes fríos.

El Consejo Valuador del Jaguar del Turismo 
se ha caracterizado por entregar año con 
año el galardón en una cena con causa, en 
la que el dinero recaudado se transforma 
en juguetes, ropa, zapatos y víveres que 
lleva a albergues, hospitales y otros centros 
de asistencia social para apoyar a familias 
vulnerables.

Este año, el Consejo Valuador entregará 
el Jaguar del Turismo el sábado 26 de 
noviembre próximo en otra cena con causa 
que se realizará en el hotel El Conquistador, 
ubicado en Paseo de Montejo. 

Además de este evento anual, Rosa 
Isela García realiza gestiones de manera 
constante para llevar ayuda a familias de 
Mérida y el interior del estado.

OPINIÓN TURISMO  

Especial / La Revista 

Continúa la obra social del Jaguar del Turismo: 
entregan apoyos en Hoctún y Tunkás 

EN HOCTÚN, CRISTHIAN KU HU, REPRESENTANTE DE LA 
ASOCIACIÓN CIVIL “YUCATÁN PINTA MEJOR” Y RAÚL LAM 
MEDINA, DIRECTOR DE HOCTÚN CENTRO CULTURAL, SE 
UNIERON AL ROSA ISELA GARCÍA PANTOJA, PRESIDENTA DEL 
GALARDÓN JAGUAR DEL TURISMO, PARA CONVOCAR A LAS 
FAMILIAS  Y DISTRIBUIR LOS PAQUETES DE SÁBANAS Y FUNDAS 
A LOS BENEFICIARIOS DE ESE MUNICIPIO.

EN TUNKÁS, LA 
FAMILIA CASTILLO 
UCÁN OFRECIÓ SU 
CASA PARA HACER 
LA ENTREGA 
DE SÁBANAS, 
FUNDAS Y 
TOALLAS EN 
ORGANIZADO 
EVENTO AL QUE 
ASISTIERON 
60 MADRES 
DE FAMILIA 
Y ADULTOS 
MAYORES, 
ALGUNOS EN 
SILLAS DE 
RUEDAS.
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